



Paris, le vendredi 30 mai 2025

LETTRE OUVERTE DES PARLEMENTAIRES ALSACIENS

Nous parlementaires alsaciens, alertons une nouvelle fois le gouvernement et l'opinion publique, sur la menace qui pèse sur la nappe phréatique du bassin rhénan en raison des défaillances structurelles du site de stockage de déchets toxiques de Stocamine situé sur le ban de Wittelsheim.

Alors que l'eau s'infiltré déjà dans l'ancienne mine de potasse, on connaît aujourd'hui et depuis 2023 seulement, l'état de corrosion très dégradé des cuvelages en fonte des 15 puits connectés à la mine. Avec pour certains seulement 20 mm d'épaisseur contre 45 mm à l'origine, plusieurs d'entre eux sont au bord de la rupture et quand le premier rompra, cela provoquera rapidement un ennoiment total du site.

Les études de l'Ineris, présentées lors de l'enquête publique de 2023 ont sous-estimé ce risque en se basant sur l'épaisseur d'origine des cuvelages masquant ainsi leur fragilité actuelle.

De plus, certains des puits bouchés par les MDPA avant 2000 l'ont été avec des matériaux perméables comme du gravier sur de grandes épaisseurs et des cendres volantes sur de faibles épaisseurs incapables de résister à la pression de l'eau en cas de rupture du cuvelage car ceux-ci n'étaient conçus, d'après les mémoires techniques des mines de potasse d'Alsace, que pour une durée limitée de 30 ans.

L'Ineris n'a pas non plus tenu compte de cette réalité dans les études qui justifient les travaux de confinement actuels.

Les bouchons de béton mis en place aux entrées des galeries pour confiner le site et isoler le stockage ne seront efficaces que lorsque le sel se sera compacté autour d'eux, ce qui prendra plusieurs centaines d'années alors que nous savons maintenant que nous ne disposons que d'un temps limité avant une arrivée massive d'eau dans les galeries et la dissolution des déchets qui s'en suivra.

Nous demandons que les décisions politiques soient aujourd'hui revues à la lumière de ces nouveaux éléments et de ce risque désormais certain d'une inondation rapide de la mine qui provoquera une pollution irréversible de la nappe phréatique avec des impacts environnementaux et sanitaires dramatiques.

Par conséquent, nous demandons l'arrêt des travaux de confinement, la remise en état du cuvelage du puits Joseph et le démarrage immédiat des travaux de déstockage.

Sabine DREXLER

Sénatrice du Haut-Rhin

Claude KERN

Sénateur du Bas-Rhin

Hubert OTT

Député du Haut-Rhin

Jacques FERNIQUE

Sénateur du Bas-Rhin

Christian KLINGER

Sénateur du Haut-Rhin

Sandra REGOL

Députée du Bas-Rhin

Emmanuel FERNANDES

Député du Bas-Rhin

Laurence MULLER-BRONN

Sénatrice du Bas-Rhin

André REICHARDT

Sénateur du Bas-Rhin